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Притяжательные 
местоимения в турецком 

языке. 



⦿ В первом уроке, разбирая гармонию гласных 
букв «на 4», мы рассмотрели систему 

образования притяжательных местоимений в 
турецком языке.  В качестве примера 

разбирался только показатель 1.л.ед.ч. – 
«мой». Сегодня мы завершим эту 
грамматическую тему, выучив все 

притяжательные местоимения и их аффиксы. 
Как уже упоминалось, в турецком языке, чтобы 

сказать «мой дом», «твоя собака», «наши 
дети» не достаточно добавить притяжательное 
местоимения, но и к самому слову (предмету, 

которым обладают) необходимо добавить 
притяжательный аффикс в соответствии с 

лицом и числом по гармонии гласных «на 4».   



Выучим местоимения
личные и притяжательные

⦿ Личные                         Притяжательные
⦿ Ben   -   Я                      benim      мой
⦿ Sen   -   Ты                    senin       твой
⦿ O      -   Он, она, оно    onun    его,ее,его
⦿ Biz     -   мы                   bizim       наш
⦿ Siz     -    вы                   sizin         ваш
⦿ Onlar -  они                   onların       их

⦿ Теперь разберемся, что нам потребуется помимо самих 
местоимений. Например, по-турецки сказать фразу «мой 
дом» можно 3-мя способами.  Слово «дом» будет -«ev». А 
сочетание «мой дом» 1)benim evim 2) evim 3) benim ev

⦿ Первый случай будет полным. Второй усеченным – только с 
притяжатеотным аффиксом. Третий так же усеченный – 
только с притяжательным местоимением.  Но чаще всего 
работает второй вариант - опускаеться именно местоимение, 
а аффикс остается. 



⦿ Сам принцип добавления притяжательных 
аффиксов к слову мы уже разбирали и 

выучили вариант для 1 л.ед.ч. Оставшиеся 
аффиксы для удобства собраны в схемы. 

Важным моментом является то, закончилось ли 
слово, к которому мы будем их присоединять 
на гласную или согласную буквы. Помните, 

чтобы выбрать верный вариант аффикса, мы 
смотрим на последний гласный в слове и 

подбираем аффикс под него.  Всегда четко 
следите за этим. Обратите так же внимание, 
что лица в единственном и множественном 
числе как бы дублируют друг друга, получая 

лишь более длинный хвостик, это наблюдение 
поможет Вам их быстрее выучить.    



Аффиксы принадлежности
Итак, смотрим на последнюю гласную букву в слове и строим аффиксы по 

гармонии гласных «на 4». В схемах написан аффикс и слова «если i или 
e», «если a или ı» и тд. здесь как раз разбирается вариант последней 

гласной слова.  
Единственное число                                          Множественное чисчло
1 лицо – «мой» - добавляем к слову               1 лицо – «наш»     
букву  «m» если слово закончилось                       если слово закончилось 
 на гласную.                                                  m+ iz       на гласную. 
Пр.: (baba - отец)                                          m+ız       
 Benim babam - мой отец                             m+üz         
                                                                         m+uz
                                                                         
                                                                          Пр.: Bizim babamız - наш отец

İm         если слово                                      im+iz         если слово
Im          закончилось                                   ım+iz         закончилось 
um       на согласную                                   um+uz       на согласную 
üm                                                                  üm+üz

Пр:                                                                       Пр:
Benim evim - мой дом                                      Bizim evimiz наш дом



Аффиксы принадлежности
Единственное число                                               Множественное число                                                                     

число
2 л. – «твой»-                                                             2 л. – «ваш»-
n если слов. закончил. на гласн.              n+ iz        если слово
                                                                         n+ız        закончилось 
Senin baban – Твой отец                             n+üz         на гласную
                                                                         n+uz
                                                                           Sizin babanız  - Ваш отец

İn         если слово                                            in+iz        если слово
In         закончилось                                         ın+iz         закончилось 
Un        на согласную                                       un+uz       на согласную 
Ün                                                                       ün+üz

Senin evin твой дом                                      Sizin eviniz ваш дом



Аффиксы принадлежности
Единственное число                                   Множественное число
3 л. – eго-её-его-                                                 3 л. – их- строиться по
 si           если слово                                        гармонии гласных «на 2»       
 sı          закончилось                                       тут не важно последняя 
 su         на гласную                                          буква гл.или согл.      
 sü                                                                        смотрим на последний
                                                                              гласный слова. Если это
                                                                                       ı
                                                                          ları       o     
Onun babası  его отец                                                u
                                                                                       a
İ            если слово                                           onların babaları  - их отец 
I            закончилось  на                                   если слово закончилось на            
U          согласную                                                       e
Ü                                                                          leri      i     
                                                                                       ö
Onun evi   его дом                                                       ü
                                                                         Onların evleri -  их дом


